



Agra de Liñares

Tania Mosquera Castro (Tempos Arqueólogos / GEPN-AAT, USC),
Roberto Bartolomé Abraira (Engobe Arqueología), Mario César
Vila (Tempos Arqueólogos), Esperanza Martín Hernández
(Dolabra Arqueología), Francisco Alonso Toucido (Tempos
Arqueólogos)

Nombre canónico: N/A

Otros nombres: N/A

Área geográfica: Área Costera Noroeste Peninsular

Región productora: No definido

Localización geográfica: Santiso, A Coruña, Galicia (España)

Emplazamiento actual: No definido

Coordenadas geográficas: Latitud: 42.85534880521931 | Longitud: -8.058434508387514

A - Descripción General

DOI: https://doi.org/10.51417/figlinae_049

El yacimiento en el que se encuentra el horno de Liñares se localiza en un área de aprovechamiento agrícola y forestal conocida como “Agra de Liñares”, en el municipio de Santiso. El entorno en el que se sitúa se caracteriza por un relieve de ladera, con pendientes suaves y proyección hacia el Rego de Cabazás (Ramil 2021: 46).

El hallazgo del horno de Liñares se produjo en el contexto de las labores de control y seguimiento arqueológico de las obras de “Construcción de la Autovía A-54 Lugo-Santiago. Tramo: enlace Melide (sur)-Enlace Arzúa (Oeste)”. Así pues, durante los trabajos de desbroce se observaron evidencias que, según su tipología, podrían corresponderse con un horno y, según el material asociado, adscribirse a época galaico-romana. Ante la aparición de restos arqueológicos, se realizó una excavación arqueológica en área en el 2020, dirigida por Emilio Ramil González. Con el fin de reconocer la estructura del yacimiento arqueológico, así como la estratigrafía de este, el área de intervención afectó al posible horno y a su entorno inmediato (Ramil 2021:11-22).

Los resultados de la intervención indican que el horno romano de Liñares se corresponde con una estructura de cocción alfarera, pensada para una cocción de material constructivo de adscripción cultural romana, más que para la cocción de vasijas y cacharros, tal y como indican los restos recuperados. En cuanto al material cerámico exhumado, destaca la presencia de tejas (tégulas e ímbrices), así como ladrillos macizos (tipo “besal”, “bipedal”, “de bóveda” o entallados, etc) (Ramil 2021: 45).

En cuanto al aprovisionamiento de materiales para el desarrollo de la actividad alfarera, debe de resaltarse la situación del horno y las excepcionales características naturales del entorno. Así pues, este se ubicó en un área de braña, asociada a la presencia de agua. En cuanto al abastecimiento de arcillas, el substrato natural de la zona es fundamentalmente arcilloso, apropiado para actividades alfareras (Ramil 2021: 46,47).

B - Características

Clase de yacimiento: Alfarería

Emplazamiento funcional en época clásica: Rural.

Tipos de espacios documentados: Hornos.

Cronología:

Datación *post quem*: N/A | Datación *ante quem*: N/A

Etiqueta textual: N/A - N/A

Espacios documentados

Tipo de espacio: Hornos

Según la descripción proporcionada por Emilo Ramil (2021), el horno de Liñares se halló en un estado de conservación deficiente, conservándose el *praefurnium* y la cámara de calor, sin evidencias de la cámara de cocción. La cámara de calor presentaba una planta rectangular de 182 cm (eje N-S) por 150 cm (eje E-O), con una altura máxima registrada de 40 cm. No se conservaron restos de las arcadas, aunque se documentaron los arranques de los machones o pilares, asentados sobre una especie de banqueta, practicada en el terreno natural. Los lienzos murarios de la cámara fueron contruidos con piedra local mediante una ejecución poco esmerada; esto podría indicar su recubrimiento a base de ímbrices.

Entre la cámara de calor y el *praefurnium* se documentó la antecámara, realizada posiblemente como una reforma para responder a necesidades de producción. Esta presentaba planta cuadrangular, asimétrica. En la antecámara se identificó el posible arranque, o punto de asiento, de un par de nuevas arcadas. Los muros de cierre, elaborados con piedras de pequeño y mediano tamaño, fueron levantados en un rebaje realizado en el terreno natural. Así mismo, se documentó un muro exento, de desarrollo curvilíneo, que cerraba la antecámara en su banda sur (con piedras colocadas "a tizón"). Esta estructura supuso una reforma estructural para ampliar la cámara, en el espacio correspondiente al

praefurnium. Así se hizo un desmantelamiento puntual de la boca de entrada y una “invasión” del *praefurnium*, acotándolo en gran medida (Ramil 2021: 39-44).

Fases de actividad

El horno se encuadra, según sus características y el material cerámico recuperado, a época romana, haciendo referencia a su establecimiento probablemente en los primeros siglos de nuestra era (Ramil 2021: 46).



C - Intervenciones

Director: Emilio Ramil González

Tipo de intervención: Intervención arqueológica de urgencia/preventiva

Lugar: Horno de Liñares, 2020

La intervención arqueológica permitió la excavación y documentación del horno de Liñares, así como la recuperación de material cerámico de construcción.

D - Producciones

Ánforas

No se documenta la producción de ánforas.

Datos cuantificados

Epigrafía

Otras producciones

Material de construcción

Ladrillos

Se documenta la presencia de ladrillos tipo “besal”, “bipedal”, “de bóveda” o entallados.

Tejas (tégulas e ímbrices)

E - Bibliografía

Ramil, E. (2021) *Excavación arqueológica en área de un horno romano en el ppkk 12+402 de la obra "Autovía A-54 Lugo-Santiago. Tramo: enlace Melide (sur)- enlace Arzúa (Oeste)*. Memoria técnica inédita depositada en la Dirección Xeral de Patrimonio Cultural de la Xunta de Galicia.